





## HOY HABLAMOS DE LITERATURA

por Héctor González V.

MARTIN PANERO Y DON QUIJOTE  
"CABALLERO DEL AMOR Y LA JUSTICIA"....

Con el título que hemos colocado a este comentario, el académico Martín Panero, rendirá un homenaje más al genio de Miguel de Cervantes y Saavedra, en la Sesión que realizará esta tarde la Academia Chilena de la Lengua, en su sede de Santiago.

Se conmemora, de esta manera, el "Día del Idioma", instituido en memoria de Cervantes en el aniversario de su muerte, ocurrida el 22 o el 23 de abril de 1616. La fecha aparece dudosa, porque algunos de sus biógrafos han sostenido que el fallecimiento ocurrió el 22, pero que la partida de defunción fue expedida por la iglesia el 23, día de su sepelio.

El hecho es que en el mundo hispano, ha sido consagrado el 23 de abril como el Día de la Lengua, que con tanta maestría manejó Cervantes, y de la que es imbatible muestra su eternamente famoso Don Quijote, que sigue a través de los siglos cabalgando por el mundo para rendir sus sacrificios en las aras del amor y de la justicia.

## MARTIN PANERO

Nadie más indicado que Martín Panero para hablar de Don Quijote. Es fama, perpetuada por sus alumnos, generación tras

generación, que el "hermano Martín" se vale de memoria el grueso tomo que conforma las andanzas del Ingenioso Hidalgo de La Mancha, y que es capaz de repetir, sin equivocarse, cualquiera de sus páginas.

Lo que puede constituir un prodigo de memoria, está complementado con la capacidad inteligente de explicar el contenido de lo recitado, sacar conclusiones e interpondiciones, analizarlo y relacionarlo, y, si es necesario, dictar una clase completa con el capítulo que le ha sido indicado.

## PROFESOR EN RANCAGUA

Martín Panero fue un distinguido profesor de Castellano y Filosofía del Instituto O'Higgins de Rancagua, en su calidad de miembro de la Congregación de Hermanos Maristas de la Enseñanza.

Hace 28 años, en diciembre de 1925, escribimos en las páginas de "El Rancagüino" algunas sencillas palabras de despedida al Hermano Martín, que viajaba a la tierra de sus padres y antepasados, a las mismas tierras del Caballero de la Triste Figura, de las que estaba ausente ya durante quince largos años.

Dijimos entonces que: "Durante mucho tiempo la ciudad de Rancagua no supo que vivía en ella un hombre de excepcionales condiciones intelectuales, poseedor de un caudal vastísimo de conocimientos, dueño de una facilidad de expresión poco común y dotado de una memoria extraordinaria".

Fueron sus alumnos los que se encargaron de darlo a conocer a sus padres y amigos, hablando y comentando con entusiasmo y admiración las cualidades de su maestro.

Fue así cómo el modesto "hermano Martín", que escondía una frágil figura bajo una negra sotana, fue descubierto por Rancagua.

Escribimos entonces:

"Un buen día se obtuvo que aceptara dar una Conferencia en público. Los que lo conocían, asistieron presurosos a oírlo. Los que no lo conocían, fueron a descubrirlo. A todos, sin excepción, les brindó un manjar intelectual exquisito, servido con la fluida de palabras, facilidad de expresión y ameno interés, que lo caracterizan".

Han pasado los años, el Hermano Martín Panero, convertido en catedrático uni-



# **Martín Panero y don Quijote "Caballero del amor y la justicia"**

## **-- [artículo] Héctor González V.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

González V., Héctor

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Martín Panero y don Quijote "Caballero del amor y la justicia" -- [artículo] Héctor González V.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)